La Gestión de la Junta Directiva 2019-2023 y los retos ante la Pandemia COVID-19

Virginia Salazar Matos

El XXVIII Congreso Venezolano de Medicina interna, coincidió con la culminación de mi presidencia de la Sociedad Venezolana de Medicina Interna (SVMI), después de dirigirla durante dos complicados períodos 2019-2021 y 2021-2023, años de muchos desafíos no sólo en Venezuela sino en el mundo por la pandemia COVID-19, la cual produjo profundos cambios en la vida y actitud de las personas. Sin duda, esta pandemia fue devastadora en muchos sentidos, principalmente por la importante crisis de salud pública global que generó debido a la pérdida de millones de vidas humanas y al colapso de los servicios sanitarios, así como por las notorias repercusiones psicosociales que originó en la población, como el miedo a enfermar y a morir; la apatía y desinterés ante los compromisos de trabajo, el desasosiego y la tristeza profunda por el aislamiento de sus familiares o el fallecimiento de personas queridas, entre otras; todos estuvimos expuestos a esas situaciones.

Sin embargo, a pesar de este desolador panorama, los miembros de la Junta Directiva Nacional (JDN) y Capitulares (JDC), así como los directores y coordinadores de los distintos comités que conformaron el Plan de Gestión Nacional de la SVMI, conscientes del compromiso adquirido, conservaron a nuestra sociedad científica representada y vigente, y condujeron por buen camino las accio-

nes a realizar, ofreciendo el impulso necesario para afrontar el reto y alcanzar las metas que nos propusimos.

Como sociedad científica con amplia extensión en el territorio nacional, siempre preocupada por la problemática de salud, sociopolítica y económica que afecta a nuestra población venezolana y más aún ante esta nueva enfermedad por coronavirus SARS-CoV-2, procuramos ser voceros y difundir información clara sobre las manifestaciones clínicas, el diagnóstico precoz y tratamiento oportuno de la enfermedad e igualmente nos esmeramos en fomentar las medidas preventivas a implementar, creando campañas informativas contundentes, permanentes y basadas en la evidencia científica del momento, a través de las redes sociales de la SVMI. Con esa visión se incluyeron en redes sociales, múltiples textos on line que incluyeron medidas de bioseguridad para la comunidad, recomendadas a nivel mundial, la necesidad de contar con vacunas efectivas y aprobadas por la FDA como medida principal de prevención de la enfermedad, grupos poblacionales vulnerables a enfermedad grave, esclarecimiento de dudas sobre la aplicación de la vacuna y los efectos adversos de las mismas, etc.

Así mismo y en vista de lo inquietante del desabastecimiento de insumos médicos y medicamentos en muchos centros de salud del país, con la exposición permanente de nuestros médicos y jóvenes residentes al virus en las emergencia de los hospitales, sin la protección adecuada, decidimos

DOI:https://doi.org/10.71035/RSVMI.2023.39.1.2

^{*} Presidente de la SVMI periodos 2019-2021 y 2021-2023-

^{*} Correo: vass@gmail.com

crear una campaña a nombre de la SVMI para solicitar la colaboración de todo aquel que quisiera contribuir en ayudar al personal de salud en la atención asistencial de nuestros pacientes, lográndose así la noble y valiosa ayuda de varias instituciones como OPS/OMS, Banco de Desarrollo de América Latina-CAF, la industria farmacéutica venezolana y entes particulares, quienes donaron importantes cantidades de medicamentos necesarios (como esteriodes, antihipertensivos, hipoglicemiantes orales e insulina, inhaladores) e insumos médicos (como tapabocas, máscaras KN-95, face shield, guantes, batas quirúrgicas, etc), los cuales fueron distribuidos en varios hospitales a nivel nacional, auxiliando de alguna manera al personal de salud al frente de las emergencias de nuestros centros de salud.

Además de nuestra dedicación en lo referente a la pandemia COVID-19, no olvidamos nuestro deber como sociedad científica de seguir fomentando la excelencia del internista mediante su formación competente, actualización académica permanente y recertificación periódica, además de promover el desarrollo de la especialidad y establecer relaciones interinstitucionales sólidas tanto a nivel nacional como internacional, por lo que seguimos desplegando la mayoría de los Comités y Programas que conforman el Plan de Gestión Nacional de la SVMI.

Así pues en lo que respecta al Comité de Educación Médica, durante la pandemia COVID-19 se realizaron algunos avances en la promoción del Currículo por Competencia Profesional en los Postgrados de Medicina Interna de la Universidad Central de Venezuela (UCV), en los que se ha trabajado desde hace varios años.

Después de la creación y puesta en marcha del Programa de Recertificación de Medicina Interna (PoRMI) por la SVMI para especialistas internistas en Venezuela, fuimos invitados en octubre 2020, por la Red Andina de Asociaciones de Facultades de Medicina constituida en Lima-Perú, para mostrar nuestra experiencia con el programa. Hubo muestras de satisfacción por la activación del PoRMI en el país, así como interés en la constitu-

ción y factibilidad para implementarlo en otros países. En los años siguientes, se continuó la promoción de esta práctica entre los miembros de la SVMI logrando incluso la recertificación por segunda vez (después de 7 años de la primera) de varios de ellos.

Interesados en el Desarrollo Profesional Continuo de especialistas, residentes y estudiantes durante esta situación sanitaria particular donde se limitaba la asistencia de profesores y estudiantes a los cursos de postgrado, nos propusimos proseguir con varias actividades educativas, ajustándolas al momento que vivíamos: 1. Con el apoyo de SOS Telemedicina (UCV) y proyecto ECHO se mantuvo la elaboración y difusión de teleconferencias en temas variados de interés, muchos relacionados a la enfermedad COVID-19 y otros como patologías médicas del embarazo, anemia drepanocítica, trastornos del sueño, síndrome antifosfolípido, COVID-19, viruela símica, entre otras. 2. Se realizaron varios eventos en la plataforma e-learning que permitió la participación en tiempo real de los asistentes, conocida como Seminarios on line o Webinar, dictados por especialistas, referidos inicialmente a la infección por coronavirus SARS-CoV-2 y otros, a temas variados como equilibrio ácido básico, uso de medias de compresión graduada, etc. Se dio continuidad a los cursos médicos on line, avalados por el Foro Internacional de medicina interna (FIMI), sin costo para los residentes de postgrado de Medicina Interna del país y patrocinados por la industria farmacéutica, sobre temas básicos, contribuyendo con ellos a la educación médica del residente de postgrado, como curso de electrocardiografía, radiografía de tórax, espirometría, emergencia en medicina, fisiopatología cardiometabólica, entre otros. 4. Se inicia, por primera vez, el "Curso sobre Interpretación de Pruebas Diagnósticas" en julio 2022, dirigido también a los residentes de postgrado de Medicina Interna del país, con asistencia presencial/virtual y el patrocinio de la industria farmacéutica, donde variados temas son dictados mensualmente por especialistas expertos; se estima la finalización de este primer curso en septiembre 2023. 5. Desde el año 2022 se incluyeron dentro de las actividades de educación en redes sociales, la trivia electrocardiográfica, de

VIRGINIA SALAZAR MATOS

publicación semanal, donde se presenta un caso clínico y la semana siguiente se comenta la respuesta correcta al mismo.

Con el interés de conocer el estado actual de educación médica de los postgrados en medicina interna a nivel nacional, desde el año 2021 y con la ayuda de las JDC, se inicia la recolección de datos en cada capítulo para la elaboración de un censo a nivel nacional sobre el número y tipos de residencias de postgrado de medicina interna que existen en el país, así como la distribución académica y asistencial en cada uno de ellos. Con estos resultados se desea elaborar un proyecto de investigación titulado "Estado actual de los postgrados y hábitos de estudio del Residente de Medicina Interna en Venezuela" cuyo coordinador es el Dr. José Ayala. El trabajo aún continua ya que no se ha completado la recolección de los datos.

A nivel internacional es un hecho relevante la participación de la SVMI en la firma del Acta Constitutiva del Foro Iberoamericano de Educación Médica (FIA-EM) en noviembre del 2019, en la ciudad de Buenos Aires (Argentina), junto a 14 países de Latinoamérica y España, estando presidido el mismo por el Dr. Jesús Millán Cortez (España) y el Dr. Roberto Reussi (Argentina). Posteriormente en enero 2020 se constituye el Capítulo Venezuela del FIA-EM con 6 escuelas de la Facultad de Medicina (UCV). Desde entonces, hemos participado en varios simposia planificados para la difusión de la educación médica en distintos Congresos Internacionales, así como en nuestro Congreso Nacional, donde se realiza un simposio permanente cada año que cuenta con la asistencia de invitados internacionales.

En lo que respecta al Comité de Investigación de la SVMI, después del anuncio del Estudio Venezolano de Salud Cardiometabólica (EVESCAM) en el año 2020, le siguieron un sin número de publicaciones que se desprenden de la investigación nacional basal, con 118 publicaciones en revisiones indexadas y 32 comunicaciones orales y poster. Por otra parte, en el año 2022 fuimos invitados por la OPS/OMS a participar en la investigación sobre Atención Primaria en Salud del Proyecto

Nacional HEART en las Américas, dándose inicio en febrero 2023 con un grupo de trabajo.

Dentro de los Proyectos de Investigación a nivel internacional, se contribuyó en la recolección de datos a través de una encuesta a especialistas y estudiantes de medicina del país, en una publicación sobre "Burn-out en médicos de Latinoamérica", coordinado por el FIMI (Argentina). Además fuimos incorporados en un estudio sobre «Estilo de vida asociado al desarrollo de complicaciones tardías en pacientes de DM tipo 2 ambulatorios en hospitales de Sudamérica y México» coordinado por la Sociedad Peruana de Medicina Interna y el FIMI, así como en otro sobre "Autopercepción de Salud" organizado por la Sociedad Española de Medicina Interna (SEMI), los cuales se desarrollaran en este año 2023.

El mayor evento científico nacional organizado por la SVMI es el Congreso Venezolano de Medicina Interna, el cual se realizó anualmente a pesar de las dificultades que surgieron por la pandemia COVID-19, limitando particularmente la presencia a los mismos, lo que nos llevó a utilizar una modalidad de asistencia nueva para nosotros como lo fue la forma virtual.

Así pues el XXV Congreso Venezolano de Medicina Interna, cuya ponencia central se tituló "La salud en Venezuela: respuestas para un país que no puede esperar", se llevó a cabo, de forma presencial, en los auditorios de la Universidad Metropolitana de Caracas en octubre 2019; el comité científico fue presidido por la Dra. Mariflor Vera y asistieron 546 personas. En el año 2020, debido al discurrir de la pandemia COVID-19, realizamos la 1era Reunión Científica de la SVMI del 17 al 21 de noviembre, en modalidad virtual, en una sala única, con la participación de 885 asistentes. El XXVI Congreso Nacional de Medicina Interna "La Medicina y sus Desafios. Retos en tiempos de Pandemia" se realizó del 04 al 07 de octubre 2021, en formato on line, en 4 salas simultáneas, siendo la presidente del comité científico la Dra. Elizabeth Hernández v donde se logró el apoyo de 158 conferencistas y hubo 672 médicos conectados. El XXVII Congreso Nacional "Un

nuevo desafío: Post COVID-19"se realizó en el Hotel Renaissance de Caracas, del 18 al 22 de Mayo 2022, bajo la dirección de la Dra. Cristina López, en una modalidad híbrida (presencial con aforo controlado y virtual), en varias salas simultáneas, donde hubo 330 inscritos de forma presencial y 350 on line. En este Congreso se toma la decisión de ofrecer la inscripción al mismo, sin costo alguno para los residentes de postgrado de Medicina Interna y estudiantes que así lo deseen, como reconocimiento y agradecimento por su desempeño médico durante la pandemia COVID-19; además se retoma la tradicional carrera 3K-caminata 5K para incentivar estilos de vida saludable. En Mayo 2023, en el Hotel Eurobuilding de Caracas, se realiza el XXVIII Congreso Nacional de Medicina Interna, de forma totalmente presencial, con 4 salas simultáneas y talleres, con el Dr. Enrique Vera en la direccción y la colaboración de más de 125 conferencistas de todo el país, incluidos 14 invitados internacionales, con asistencia de aproximadamente 700 participantes. La Ponencia Central en esta oportunidad fue titulada "La responsabilidad de ser médico internista. Consideraciones éticas".

Con la intención de facilitar y difundir información médica actualizada y de calidad a los profesionales de las distintas regiones del país, se organizaron tres Jornadas Regionales de la SVMI (Centrales, Orientales y Occidentales), anuales, bajo la dirección de las JDC y el apoyo de la JDN. Esta actividad con poca continuidad durante varios años fue retomada y en noviembre del año 2021 sólo se realizan las VIII Jornadas Occidentales de Medicina Interna "Dr. Humberto Valbuena", vía on line, con el soporte de los capítulos Zulia, Falcón y Lara, consiguiendo la conexión de numerosos profesionales interesados. Sin embargo, en el año 2022, se logra con la fortaleza y dedicación de los miembros de las JDC, llevar a cabo de forma muy exitosa, respetando las medidas de bioseguridad contra la COVID-19, las 3 Jornadas Regionales. Las Jornadas Occidentales, con apoyo de los capítulos Trujillo, Zulia, Lara, Falcón, se realizaron del 13-15 de octubre del 2022 en La Puerta (Trujillo). Las Jornadas Orientales con la participación de los Capítulos Monagas, Anzoátegui, Nueva Esparta y Bolívar, se llevan a cabo del 20 al 22 de octubre 2022 y las Jornadas Centrales, con sede en Valencia y la colaboración de los capítulos Carabobo, Aragua, Miranda, Los Llanos Centrales y Yaracuy, se realizaron los días 4 y 5 de Noviembre 2022.

En lo que respecta a la Promoción de la Medicina Interna también se cumplieron los objetivos trazados. En noviembre 2019, las XXXVII Jornadas Metropolitanas de Egresandos de Postgrado de Medicina Interna "Dr. Carlos Moros Ghersi" se realizaron en el Hospital Militar "Dr. Carlos Arvelo" de Caracas (HMCA), con la presentación de 20 Trabajos especiales de grado (TEG). Las XXXVIII Jornadas Metropolitanas se celebraron, de forma virtual, el 28 de noviembre del 2020, con sede en el Hospital Vargas de Caracas (HVC) y la exposición de 11 TEG. El 26 de noviembre de 2021, las XXXIX Jornadas se llevaron a cabo en el Hospital Universitario de Caracas (HUC), en modalidad virtual, con la presentación de 9 TEG y las XL Jornadas, realizadas de forma presencial en el Hospital Miguel Pérez Carreño (HMPC) el 25 de noviembre de 2022, se presentaron 5 TEG.

Las Jornadas Nacionales de Residentes "Dr. Mario Patiño" donde se agrupan los más destacados residentes de 2o año de postgrado de Medicina Interna de todo el país para intercambiar experiencias académicas, sociales y de fraternidad, tan necesarias en esos momentos, también fueron cumplidas. Esta reunión se realiza tradicionalmente a finales de octubre de cada año, con la valiosa colaboración de la industria farmacéutica.

La IX Jornada Nacional de Residentes fue realizada en la Casa de Ejercicios Espirituales de las Esclavas de Cristo Rey, en El Hatillo del 25 al 27 de octubre del 2019, en formato presencial, con la asistencia de 33 residentes. Las X y XI Jornadas nos aventuramos a realizarlas en un formato nuevo, como lo fue la modalidad virtual, con conferencias por parte de los residentes de temas relacionados o no a la enfermedad COVID-19, discusión de casos clínicos e incluso participación en juegos interactivos, donde se conectaron 151 y 80 residentes respectivamente. Para el año 2022 se decide retomar la presencialidad en las XII Jornadas, realizándose

VIRGINIA SALAZAR MATOS

entonces en la población de Rio Chico (Edo. Miranda), en el Flor de Mayo Boating Club, con la asistencia de 30 residentes de postgrado de todo el país.

Los Club de Medicina Interna son actividades académicas programadas para realizarse de forma mensual o bimensual, donde los residentes exponen 2 a 3 casos clínicos de interés por sesión, para la discusión con la audiencia. Esta forma de aprendizaje fue realizada regularmente durante nuestra gestión tanto de manera presencial como on line, según fuese requerido y no sólo se llevó a cabo en Caracas sino también se implementó en los distintos capítulos de la SVMI. El patrocinio de la industria farmacéutica fue de gran ayuda para el cumplimiento de esta actividad.

Otras acciones llevadas a cabo incluyeron la de otorgar aval a eventos científicos que cumplan con la normativa que las rige. En el año 2021 éste aval fue concedido a la Jornada de Actualización en COVID-19, organizada por el postgrado de Medicina Interna del Hospital Miguel Pérez Carreño; al IX Congreso Científico de Estudiantes de Medicina del Edo. Mérida, realizado del 09 al 12 de Diciembre y a la Jornada de Residentes de Medicina Interna del Postgrado del Hospital Miguel Pérez Carreño, realizada los días 17 y 18 diciembre. En el año 2022 se le otorga aval al I Summit Cardiometabólico organizado por la Sociedad Venezolana de Cardiología en Junio; a la II Jornadas Intersociedades, organizado por la Sociedad de Otorrinolaringología (ORL) el 18 Junio; a la Jornada 50 Aniversario Clínica Leopoldo Aguerrevere, el 14 y 15 de Julio; al Curso sobre Avances terapéuticos y tecnológicos en Diabetes, 7-8 Octubre y al Curso sobre Día mundial contra el SIDA y el Día contra la malaria en las Américas, organizada por Grupo de Malaria Venezolano-Angolesa, el 26 de noviembre.

La continuidad en la publicación de los 4 números por año de la Revista Medicina Interna, órgano oficial de la SVMI, fundada en 1985, no se interrumpió durante la pandemia de coronavirus SARS-CoV-2, gracias al esfuerzo y dedicación de su editora principal Dra. Eva de Sekler y a la comisión edi-

torial que la acompaña, valiéndole incluso el reconocimiento por esta destacada labor, en el año 2022, por el Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico (CDCH) de la UCV, por mantenerse activa de manera ininterrumpida durante 38 años, incluso durante la Pandemia. Actualmente nuestra revista esta incluida en portales como SaberUCV, LILACS, LIVECS, manteniéndose activa en Google Académico y Research Gate.

Durante la pandemia COVID-19 fue necesario el fortalecimiento de las plataformas digitales de la SVMI, como un medio dinámico para intercambiar información. Las redes sociales (Twitter, Facebook e Instagram) tuvieron un crecimiento vertiginoso durante y después de la pandemia. Este medio fue la ventana que usamos para ofrecer información médica veraz, oportuna y de calidad; comunicarnos con la comunidad sobre formas efectivas para prevenir el contagio del virus SARS-CoV-2; difundir campañas a nivel nacional para el donativo de insumos médicos; recordar a profesionales médicos que perdieron la lucha contra la COVID-19; educar a la comunidad médica sobre temas de interés; emitir mensajes institucionales; extender comunicados y posiciones acordes a la situación sanitaria que se atravesamos en el país, entre otras. Nuestra página web requirió un cambio y refrescamiento con la creación de novedosos contenidos adaptados a la situación socio sanitaria que atravesábamos en aquel momento. Este año 2023 se creó una nueva sección en nuestra página web al servicio de la población general, donde se presentan los médicos internistas activos en la SVMI, con la finalidad de contribuir con el paciente en la selección de un profesional de demostrada procedencia, reconocido por nuestra prestigiosa sociedad. La página de la Revista Medicina Interna también fue actualizada, facilitando su acceso y la búsqueda de artículos en las publicaciones solicitadas.

En lo que respecta a la participación en los proyectos editoriales presentados a nivel nacional, pudimos publicar con varios coautores, internistas venezolanos, el libro "Medicina Interna para Odontólogos", presentado y bautizado en Octubre 2019. La SVMI contribuyó y avaló la publicación del libro "5 años Encuesta Nacional de Hospitales

en Venezuela", en el año 2021, editado por el Grupo de Investigación de Enfermedades Tropicales e Infecciosas (GIDETI) de la UCV. En el año 2022, se reeditó y actualizó el "Manual de Terapia Antimicrobiana" y elaboramos una guía de consulta rápida, con las recientes recomendaciones a nivel mundial, sobre el abordaje del paciente infectado por SARS-CoV-2 denominada "Guía Práctica y Terapéutica COVID-19", las cuales fueron publicadas en nuestra página web y la última, publicada en un suplemento especial de nuestra revista Medicina Interna. El "Manual de Evaluación Médica Perioperatoria" fue también actualizado y reeditado en el año 2023, logrando la publicación de algunos ejemplares.

A nivel internacional tuvimos la oportunidad de participar en varios provectos editoriales como sociedad participante y coautores, junto a prestigiosas instituciones como la Sociedad Latinoamericana de Medicina Interna (SOLAMI) con la publicación de varios libros: "99 Padecimientos más frecuentes en Medicina Interna" en el año 2020, "99 Casos Clínicos en Medicina Interna" en el año 2021 y "50 Enfermedades Catastróficas en Medicina Interna", publicado en el año 2023, todos de la editorial Intersistemas, Ciudad de México. Con el Foro Internacional de Medicina Interna (FIMI) se hace una publicación con la participación de las sociedades científicas de Iberoamérica de un "Consenso sobre hábitos, modificaciones del estilo de vida y ambiente saludable para la prevención de enfermedades cardiovasculares" en la revista "Medicina" de Argentina, indexada en pubmed. Además junto a FIMI y el Global Summit of Internal Medicine (GSIM) contribuimos en la publicación del Libro Medicina Perioperatoria, en 2022 de la editorial Alfil, México-DF.

Las relaciones interinstitucionales, aún bajo las condiciones de pandemia COVID-19 se mantuvieron tanto a nivel nacional como internacional, ajustadas por supuesto a la situación sanitaria que enfrentábamos. Interesados en velar por la educación médica continua de calidad y la búsqueda de la excelencia y competencia médica de nuestros especialistas y residentes en beneficio de los pacientes, nos mantuvimos activos participando

como conferencistas en Congresos Médicos o como autores en Consensos organizados por las distintas sociedades científicas venezolanas como: el Congreso de las Ciencias Médicas de la Academia Nacional de Medicina (ANM), donde fuimos invitados de forma presencial, en septiembre año 2019 y en el 2021, en formato virtual; en el año 2023 fuimos exhortados a cooperar nuevamente. Además contribuimos con el Consenso de Cirugía Bariátrica y Diabetes por invitación de la Sociedad Venezolana de Endocrinología, en el año 2019 y en el Consenso Nacional de la Enfermedad de Chagas en Venezuela invitados por la OPS/MPPS en el año 2020.

Así mismo participamos junto al Cluster de Salud Venezuela 2021 OPS/OMS, en un Seminario sobre Abordaje de la Diabetes Mellitus y Obesidad durante la pandemia COVID-19, realizada en noviembre 2021, vía on line. Colaboramos en el Congreso Venezolano de Cardiología en el año 2021, invitados por la Sociedad Venezolana de Cardiología, a una mesa redonda sobre discusión de casos clínicos en hipertensión arterial. Para el año 2022, fuimos invitados al XI Congreso Venezolano de Insuficiencia cardíaca (vía on line); a las II Jornadas Intersociedades científicas de la Sociedad Venezolana ORL (modalidad presencial); al Taller Venezolano de HIV organizado por el Grupo Malaria Venezolano- Angoles y la participación de ONUSIDA, Sociedad de Infectología, Obstetricia, Medicina Tropicaly Proyecto oncetrece, y en la Jornada Científica de Salud 2022, organizado por el MPPPS, de forma presencial, en el Círculo Militar en Caracas.

A nivel internacional, formamos parte del Consenso Latinoamericano de Riesgo Cardiometabólico en Lima-Perú y del Consenso de las Guías ALAD, ambas publicadas en noviembre 2019. Así mismo asistimos al XV Congreso de la Sociedad Latinoamericana de Aterosclerosis (SOLAT) y al XXVII Congreso Nacional de Medicina Interna (SAM), Buenos Aires- Argentina, en noviembre 2019. Para el año 2020, la participación internacional fue exclusivamente a distancia y compartimos como expositores en el XLV Curso Internacional de Medicina Interna, Ciudad de México; en el

VIRGINIA SALAZAR MATOS

XXVI Congreso Colombiano de Medicina Interna (ACMI); en el XLII Curso Internacional de Medicina Interna en Perú-Lima; XVI Congreso de la Sociedad Latinoamericana de Ateroesclerosis (SOLAT) en el marco del 32° Congreso de la Sociedad de Medicina Interna (SMIBA) en Buenos Aires-Argentina; XXVIII Congreso Argentino de Medicina Interna (SAM)/ IV Congreso Internacional Ibero-Panamericano de Medicina Interna-FIMI (Buenos Aires- Argentina); en el Congreso de la SOLAMI, en Ciudad de México y en el Global Summit of Internal Medicine y XLIII Congreso Nacional de Medicina Interna, en Ciudad de México, invitados por la Sociedad Internacional de Medicina Interna (ISIM).

En el año 2021 fuimos invitados a colaborar como conferencistas, de forma virtual, en la I Cumbre LATAM Falla Cardíaca por ACMI; en el II Congreso Virtual de Diabetes Mellitus en Latinoamérica (ACMI); XXVII Congreso ACMI; Congreso Medicina Interna de México (CMIM); XXI Congreso Peruano de Medicina Interna y V FIMI; II Congreso de la Asociación de Medicina Interna de El Salvador (ASOMIES); XVI Congreso Internacional de Medicina Interna (MEDINT) de la Sociedad Cruceña de Medicina Interna, Santa Cruz de la Sierra-Bolivia; XII Congreso Latinoamericano de Medicina Interna (SOLAMI) en La Paz (Bolivia), donde se celebró además la Asamblea General SOLAMI en modalidad virtual; al I Congreso Internacional virtual de Medicina Interna (SMIBA); al XXIX Congreso Nacional de la Sociedad Argentina de Medicina (SAM) y el FIMI donde la SVMI elaboró un Simposio de Patología Médica del Embarazo, además de contribuir con una conferencia en el simposio de Salud de Pueblos Originarios. También participamos en el Curso de Educación Médica, organizado por FIA-EM y SMIBA en Junio 2021.

En el año 2022, asistimos como ponentes, de forma presencial, al Global Summit of Internal Medicine (FIMI) del 5 al 7 Mayo en Ciudad de México; Congreso Colombiano de Medicina Interna (ACMI-SOLAMI) en agosto, en Bucaramanga (modalidad presencial); Congreso SOLAT (SOLAMI) Fecha: 1-3 septiembre (on line); al III Jornada

del Foro Iberoamericano de Educación Médica (FIAEM) del 2 al 4 octubre, en Buenos Aires-Argentina; al VI Congreso FIMI, XVII Congreso Internacional de Medicina Interna, II Jornada Académica del FIMI (FIMI-SOCRUMI-AEMFI), del 5-8 octubre en Santa Cruz de la Sierra-Bolivia (presencial); al XIII Congreso Cubano de Medicina Interna (SOCUMI) Fecha: 24-26 octubre (on line); al XXX Congreso Argentino de Medicina Interna (SAM- FIMI) Fecha: 8-11 de Noviembre, Buenos Aires- Argentina (presencial); a la Cumbre del FIMI en El Calafate-Argentina del 04-07 Noviembre (presencial) donde además se realizó la Asamblea FIMI con la presencia de 35 miembros asistentes (12 sociedades científicas iberoamericanas) y donde se establecieron los acuerdos finales sobre el Consenso de "Hábitos y cambios en el estilo de vida y ambiente saludable para la prevención de enfermedades cardiovasculares". Finalmente en Febrero del 5 al 9, 2023 asistimos, como ponentes representantes de la SVMI al 36th World Congress of Internal Medicine (WCIM), el cual se realizó en Punta Cana, República Dominicana.

Por otra parte, mantenemos estrecha relación con los miembros de la Sociedad Española de Medicina Interna (SEMI) quienes amablemente nos han ofrecido en varias oportunidades actualización médica para especialistas y residentes de nuestro país. Hemos recibido a través del otorgamiento de becas para especialistas miembros de la SVMI, cursos de educación médica on line sobre diferentes temas. En el año 2019 asistimos al curso sobre Abordaje del paciente Pluripatológico; en el 2021 sobre Ecografía en Urgencias y ecografía en COVID-19 y, en el año 2022 se acuerda uno sobre Bioética para Internistas, que se realizará en 2023. Además logramos a través de esta prestigiosa sociedad que un residente de postgrado de medicina interna venezolano pueda asistir becado a un curso de verano a realizarse en España, donde compartirá actividad académica y social con residentes de otros países, ofreciendo una excelente oportunidad a nuestros jóvenes residentes.

Finalmente en los años 2020 y 2021 también se realizaron algunas actividades con la comunidad, donde se ofreció atención médica y donación de

medicamentos a la localidad de La Candelaria (Municipio Ambrosio Plaza) y la localidad El Retiro (Municipio Libertador) en varias oportunidades, así mismo se presta apoyo con medicamentos al Capítulo Anzoategui en la población de Valle Seco. Además contribuimos con la donación de medicamentos a instituciones como la Fundación Luz y Esperanza de Chacao, en 2021, así como al Instituto de Cooperación y atención a la Salud, de Salud Chacao.

Con respecto al Comité de Promoción de Políticas Públicas de la SVMI, tuvimos la oportunidad de formar parte de la Comisión de Salud de la Asamblea Nacional, período 2019- 2020, con presencia permanente en la mesa convocada por la OPS, en lo relativo a la vacunación contra COVID-19 y patrocinamos junto a otras sociedades científicas y otros organismos no gubernamentales, la publicación de 5 años de seguimiento sobre la situación sanitaria venezolana a través de la Encuesta Nacional de Hospitales. También. Información estadística recogida por el grupo de investigación de enfermedades tropicales e infecciosas del Instituto de Medicina Tropical de la UCV, durante 5 años en la Encuesta Nacional de Hospitales en Venezuela año 2021.

Para concluir, me siento muy satisfecha por el trabajo realizado y las metas alcanzadas venciendo las adversidades que nos tocó vivir durante la pandemia COVID-19, conservando nuestra sociedad en un prominente lugar a nivel nacional e internacional. Así mismo aspiro que las nuevas generaciones de directivos, probablemente con otras oportunidades y filosofía, mantengan en alto el pensamiento y los principios de nuestra institución.